



AMBASSADE DE SUISSE
EN CHINE

Ref.: 550.1. - ^wGJ/dx

| | |
|---------------------------|-------------------------|
| E.V.D. HANDELSABTEILUNG | |
| No. | <i>China 870.112</i> |
| GATT | |
| EE | Pékin, le 15 août 1972 |
| R | 21. AUG. 1972 <i>ds</i> |
| A la Division du commerce | |
| Kopie an | |
| 3005 B e r n e | |

Monsieur le Directeur,

Depuis l'année dernière, des contacts plus étroits, de caractère technique, allant au-delà des habituelles relations commerciales, ont repris entre les grandes maisons suisses de l'industrie chimique et des chimistes chinois engagés dans la recherche et la production. Ces contacts se déroulent sous la forme de sorte de séminaires; des spécialistes suisses font des exposés sur les recherches effectuées par leur maison, exposés qui sont suivis d'une discussion avec les participants chinois. Ceux-ci se sont montrés extrêmement intéressés par les deux rencontres de ce genre qui ont eu lieu jusqu'ici, et ont fait preuve d'une vive curiosité en posant de nombreuses questions. Les contacts de caractère personnel dont ces rencontres sont l'occasion sont également extrêmement utiles, surtout en Chine où ce genre de lien est indispensable à une coopération fructueuse.

La première rencontre a eu lieu au mois de novembre dernier, lors d'une visite d'une délégation d'Hoffmann-La Roche. En février, c'est une délégation de Ciba-Geigy (Division pharmaceutique), dirigée par le Dr Vauthier, qui a suivi. Le 18 août prochain, enfin, une délégation de Sandoz (Division des colorants), dirigée par M. Rolf Schweizer, est attendue à Pékin.

D'autres rencontres sont actuellement projetées, et à la demande de maisons intéressées, mon premier collaborateur a eu à ce sujet, pour la deuxième fois, un entretien avec un responsable de la Corporation d'import-export de l'industrie chimique, en l'occurrence son directeur adjoint, M. Liu.



- 2 -

Trois demandes sont actuellement à l'examen par les "departments concerned", pour employer la vague terminologie chinoise, c'est-à-dire les ministères, groupes d'entreprises et instituts scientifiques éventuellement intéressés:

1. La proposition de Sandoz (Division pharmaceutique) d'une rencontre portant d'une part sur "l'importance thérapeutique de composés inhibant les amines biogéniques" et, d'autre part, sur "la psychopharmacologie moderne, notamment en ce qui concerne le traitement des psychoses". La délégation serait dirigée par M. Saameli, Directeur de la Division pharmacologique.
2. Une proposition de Ciba-Geigy (Division de l'agrochimie) d'envoyer son Directeur, M. Meierhans à Pékin pour discuter avec les responsables de l'envoi d'une délégation de spécialistes de matières de nature à intéresser les agrochimistes chinois.
3. Une proposition de Ciba-Geigy (Division des colorants et pigments), dont mon collaborateur a été informé par M. Liu.

La Corporation a donné la réponse suivante:

- a) Une enquête parmi les "end-users" a révélé que l'on n'était pas intéressé par les médicaments anti-psychotiques (je soupçonne que ce manque d'intérêt pourrait avoir des raisons idéologiques, car le secteur des maladies mentales est plus politisé peut-être encore que d'autres), mais peut-être par l'autre sujet (amines biogéniques); cependant, tous les départements n'ont pas encore donné leur opinion.
- b) Les "departments concerned" dans le domaine de l'agrochimie ont fait savoir qu'"il y avait des difficultés" à trouver les spécialistes pour participer à ces rencontres. Au sujet de la visite de M. Meierhans, une consultation doit encore avoir lieu avec le Directeur général de la Corporation.

- 3 -

c) Au sujet de Ciba-Geigy (colorants), une partie des départements a répondu qu'"il y avait des difficultés", une partie n'a pas encore fait connaître son avis.

M. Liu a souligné que la décision ne dépendait nullement de sa Corporation et a fait allusion à des "difficultés temporaires". Mon collaborateur a eu l'impression qu'on regrettait, à la Corporation, la réserve manifestée par les administrations responsables. Il en a profité pour insister sur l'importance de ces rencontres, et pour exprimer le ferme espoir que les difficultés "temporaires" pourraient être rapidement surmontées. Il a aussi souligné l'intérêt, en tout état de cause, de la visite de M. Meierhans.

Les réponses données sont assez caractéristiques de l'ambiance qui règne en Chine en ce moment. D'une part, le mouvement général est à l'ouverture, à une attitude plus libérale à l'égard des intellectuels, à l'encouragement d'une recherche scientifique sérieuse, bien informée des réalisations étrangères. On sent aussi chez les intellectuels un intense besoin de contacts avec l'extérieur. D'autre part, beaucoup d'organisations politiques issues de la révolution culturelle, encore très influentes, s'inquiètent de cet air frais venant du dehors, le voient porteur de toutes sortes d'influences délétères, et tout en donnant bon gré mal gré leur accord à certaines rencontres, cherchent à en retarder et à en empêcher d'autres. A cela s'ajoute qu'une partie des spécialistes, bien qu'en nombre nettement décroissant parmi ceux de l'économie et de la recherche, se trouvent encore dans la "production".

Si donc les réponses données ne paraissent pas très encourageantes, il n'y a pas lieu de perdre espoir. Il faut seulement s'attendre à ce que l'organisation de ces rencontres prenne un peu plus de temps que prévu. Il serait en tout cas à mon avis très regrettable que nos grandes entreprises ne pour-

- 4 -

suivent pas leur effort dans ce domaine. Les Chinois sont très conscients de ce qu'ils nous doivent déjà et si nous persévérons dans cette voie, nous pouvons être sûrs que nous n'aurons pas affaire à des ingrats.

Je vous serais obligé de bien vouloir informer de ce qui précède, dans la forme qui vous paraîtra appropriée, MM. W. von Orelli, de Sandoz (Division de la pharmacologie), et J. Meierhans, de Ciba-Geigy (agrochimie), ainsi que la personne dont j'ignore le nom qui s'occupe de cette affaire à Ciba-Geigy (colorants).

Veillez agréer, Monsieur le Directeur, l'assurance de ma considération distinguée.

L'Ambassadeur de Suisse:

